

Le cycle romain occidental dans R.S.A.C.
le culte à l'eau à Cirta

Le cycle romain occidental dans R.S.A.C.
Tiddis Jan

NOM ET PRÉNOMS : BERTHIER André Maurice
Cours d'histoire et géographie - Afrique du Nord et l'Asie
dans R.S.A.C.
ADRESSE : 10 rue Rouget de l'Isle CONSTANTINE
LIEU ET DATE DE NAISSANCE : Beaumont sur OISE
18 mai 1907

PROFESSION OU QUALITÉS : Archiviste en Chef du département de Constantine, Directeur du Musée G. MERCIER, chargé de missions archéologiques.

TITRES ET TRAVAUX PERSONNELS :

- 1 Deux bateaux de la mer dans le Rougier de Notre Dame et l'Ivoir.
Archéologue de l'antiquité, 1935-1936.
- 2 Les saïgas figurant sur les portes humaines de l'antique dans le Rougier de Notre Dame et l'Ivoir.
Les richesses archéologiques de la Province de Constantine dans la géographie T. LXI, 1934
- 3 Gravures rupestres de SIGUS dans troisième congrès de la Fédération des sociétés savantes de l'Afrique du Nord, Alger 1937.
- 4 Fouille d'une ville romaine à M'CHIRA dans quatrième congrès de la Fédération des sociétés savantes de l'Afrique du Nord, Alger 1938.
- 5 Edifices chrétiens de BOU TAKREMATIN dans premier congrès de la fédération des sociétés savantes de l'Afrique du Nord, Alger 1935.
- 6 Fouilles dans une chapelle chrétienne de l'OUED-R'ZEF dans deuxième congrès de la Fédération des sociétés savantes de l'Afrique du Nord, Alger 1936.
- 7 Douilles et bronzes d'époque romaine découverts à EL-MERIDJ dans Revue archéologique, octobre, décembre 1936.
- 8 Influence des basiliques chrétiennes de l'Afrique sur la croisade de 1270 dans Société de Préhistoire et d'archéologie de TEBESSA TIT.
- 9 Les écoles de langues orientales fondées au XIII^e siècle par les dominicains en Espagne et en Afrique dans Revue Africaine, 1932.
- 10 Un maître orientaliste du XIII^e siècle, Raymond Martin O.P. dans Archivum, Fratrum, prædicatorum T.VII, 1936.
- 11 l'Algerian. Les vestiges du christianisme antique dans le centre de la Numidia
In Cours d'Exposition de Saint-Louis-Hague Jan, 1937
- 12 Découvert d'une cité romaine à Constantine dans quatrième congrès à l'Université de l'Afrique du Nord, Alger, 1938.
- 13 Les vestiges du christianisme antique dans l'Algérie centrale avec P. Collonci L.F. Lopat et A. Dantin. Alger, Imprimerie Polyglotte Africaine, 231 p., 30 pl. Im-tut 1943.
- 14 l'Université d'Algiers Jan, Bulletin à l'about d'histoires et géographies à l'Université d'Algiers Ann 1941
- 15 L'évolution urbaine à Constantine 1887-1937 Jan, 1937

Vous mettrez votre compétence, votre foi, au service de la Patrie. Vous serez un rouage utile de la reconstruction nationale. N'attendez pas demain pour nous apporter votre collaboration.

PARTICIPATION A LA VIE COLLECTIVE (Sociétés savantes, littéraires, artistiques, etc... Périodiques, Expositions, Congrès, etc... Mandats et Délégations. Missions) :

Nommé en 1932, Secrétaire Général de la Société archéologique de Constantine, nous avons assuré avec les Présidents successifs la Direction de ce Groupement. De 1932 à 1941, nous avons fait paraître quatre volumes du Recueil des Notices et Mémoires de la Société Archéologique du Département de Constantine. Le plus récent de ces volumes, édité en 1937 pour commémorer le centenaire de la Capitale du département a été spécialement réservé à l'histoire de Constantine.

Nous avons participé, par des communications faites à la section d'archéologie, aux congrès de la Fédération des Sociétés savantes de l'Afrique du Nord qui se sont tenus à ALGER, TLEMCEN, CONSTANTINE, RABAT, TUNIS.

Nous avons établi par des conférences la liaison entre la Société archéologique de Constantine et les sociétés archéologiques locales, notamment celles de SETIF et TEBESSA.

A l'université populaire de Constantine, nous avons donné deux années de suite, un cours d'histoire, le premier sur l'histoire de la civilisation en Afrique du Nord, le second sur l'Archéologie en Afrique du Nord.

En 1937, nous avons fait à l'exposition de PARIS, au pavillon de l'Algérie une conférence sur l'Afrique chrétienne.

En juin 1939, nous avons fait à MARSEILLE deux conférences l'une sur le centenaire d'Ernest MERCIER, Historien de l'Algérie, la seconde sur l'Afrique romaine.

Chargé de missions archéologiques par le Gouvernement de l'Algérie, nous avons de 1932 à 1941, dirigé des chantiers de fouilles

Nous nous sommes spécialisés dans la recherche des antiques basiliques chrétiennes. Depuis le 1er janvier 1941; grâce à la mise à la disposition des services archéologiques d'un grand chantier de travailleurs démobilisés, nous avons entrepris la mise à jour d'une nouvelle ville romaine, TIDDIS, qui par sa situation à proximité de Constantine sera un enseignement pour la jeunesse des écoles de cette ville et un attrait touristique supplémentaire pour le chef-lieu du département.

Archives

VIE INTELLECTUELLE DE VOTRE RÉGION : 1^e Les hommes qui y participent ; leur compétence particulière ; leurs travaux ; leurs œuvres ; 2^e Les travaux qui méritent d'être encouragés ; 3^e Les organismes ; bibliothèques ; musées ; sociétés savantes ; revues susceptibles de participer à la propagande régionaliste :

Ce sont les nombreux vestiges archéologiques qui se rencontrent sur toute l'étendue du département qui suscitent l'activité intellectuelle la plus originale de la Région.

La société archéologique de Constantine, fondée en 1852, est la plus ancienne des sociétés savantes de l'Afrique du Nord. Elle publie un périodique : Recueil des Notices et Mémoires de la Société Archéologique de Constantine. La collection complète de ce recueil comprend 64 volumes : elle est devenue indispensable à quiconque entreprend des études sur l'histoire romaine. La société archéologique est actuellement présidée par M. TROUSSEL, ex-Secrétaire Général de la Préfecture de Constantine, qui a acquis une compétence en numismatique. Elle a d'excellents collaborateurs tels M.M. LE DU, Inspecteur des Eaux et Forêts, spécialiste de Préhistoire, LOGEART, Administrateur de Commune mixte, auteur de bonnes monographies sur l'Antiquité berbère et romaine, MARTIN, Colon et excellent conducteur de fouilles. La Société Archéologique a des filiales dans les sociétés locales de SETIF, BONE, TEBESSA, SOUK-AHRAS.

Il y a des chantiers de fouilles à TIMGAD, DJEMILA, TIDDIS, HIPPONE, MADAURE, KHAïSSA, des musées annexes aux chantier de fouille à TIMGAD et DJEMILA auxquels il faut ajouter des collections lapidaires comme celles d'EL-KANTARA. Il y a des musées communaux à CONSTANTINE, BONE, GUELMA, SOUK-AHRAS, PHILIPPEVILLE, LAMBESE, SETIF, BOUGIE. Le musée de Constantine est un vaste édifice construit tout exprès en 1930 pour abriter des collections. Ce musée surtout intéressant au point de vue archéologique comporte une section artistique enrichie par des dépôts de l'Etat.

L'Université populaire dirigée avec beaucoup de zèle par M. RAIMBAUD, premier adjoint au Maire, a été le Foyer intellectuel de la cité par les cours et les conférences organisés avec le concours des professeurs des écoles et Lycées de la ville et surtout par les conférences données par des professeurs de faculté ou des grands écrivains de passage.

La bibliothèque de la ville est d'une certaine richesse et son fonds historique est notamment à signaler.

Archives

VOS SUGGESTIONS ET VOTRE COLLABORATION BÉNÉVOLE ÉVENTUELLE A LA PROPAGANDE RÉGIONALISTE :

Il nous semble indispensable de faire connaître par une meilleure propagande, les richesses archéologiques du département.

Il est d'un même intérêt d'attirer l'attention sur des régions particulièrement importantes au point de vue touristique, telle la région de l'AURES. Nous suggérons le montage de films documentaires sur les fouilles archéologiques et leurs résultats comme aussi sur l'AURES et ses habitants. Des films de ce genre particulièrement réussis susciteraient une vive curiosité.

Nous avons souvent rédigé des articles de vulgarisation touristique. Nous sommes prêts à continuer cette collaboration.